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Hasta el próximo 
martes 12 de 
noviembre, el TER 
puede pronunciarse 
respecto a la validez 
o no de las 
reclamaciones, y así 
solicitar un reconteo 
o revisión de las 
actas emitidas. 
Por Felipe Cuevas Mora 
felipe.cuevas(audiarioelsurci 

"na práctica habitual que 
l ocurre tras cualquier pro- 

ceso eleccionario respon 
de a la presentación de reclama- 
ciones ante los distintos tribuna. 
les electorales en todo el país, pa- 
ra solicitar la revisión de actas o 
incluso un reconteo de los votos 
emitidos, con el objetivo de acla- 
rar dudas y despejar suspicacias 
que se puedan generaren el pro. 
ceso de cómputo de las preferen 
cias de la ciudadanía. 

Para el caso de las elecciones 
ocurridas el pasado sábado 26 y 
domingo 27, el Tribunal Electo 
Tal Regional del Biobío (TER) re- 
cibió un total de 28 reclamacio- 
nes de distintos candidatos que 
solicitan la revisión del escrutinio 
en mesas específicas, apelando a 
la existencia de un descuadre en- 
trelos votos emitidos y los resul 
tados informados por el Servicio 
Electoral (Servel), que posterior. 
mente deben serratificados porel 
Tribunal Calificador de Eleccio- 
nes(Tricel). 

Las reclamaciones ingresadas 
comprenden el periodo legal en 
tre el 28 de octubre y el 2 de no 
viembre, y según pudo conocer 
este medio, el Servel aún no reci 
be ninguna solicitud para la en- 
trega y posteriorrevisióndeactas 
o de los votos de un determinado 
número de mesas. 

LAS RECLAMACIONES 
Al poner en vista el detalle de 

las reclamaciones ingresadas 
—donde varias coincidenen laso. 
licitud dereconteo devotosenco. 
munas y elecciones específicas— 
la mayoría de estas apela ala diso- 
nancia entre los resultados infor 

    

El Tribunal Electoral Regional es el encargado de realizar los reconteos de votos y revisión de actas, en caso que sean solicitadas. 

Excandidatos apuntan a realizar un nuevo conteo de votos por comuna 

Tribunal Electoral Regional 
tramita 28 reclamaciones por 
posible descuadre en mesas 
mados y los votos válidamente 
emitidos. 

Ejemplo de ello es la solicitud 
queestá realizando la concejala y 
excandidata a alcaldesa de Coro: 
nel por el partido Social Cristia 
no, Carmen Madinagoitia -y que 
fuerespaldada públicamente por 
otros candidatos donde se soli 
citaunreconteode 127 delas 247 

Consultada sobre el proceso de preparación de la segunda vuel- 
ta de gobernador regional del 24 de noviembre, entre Sergio Gia- 
aman y Alejandro Navarro, lajefa de operaciones del Servel Bio- 
bío detalló que “estamos preparando el material electoral que 
funcionará para esos días. En un proceso de segunda votación, 
como fue en 2021 y como es en la segunda vuelta presidencial, 
se realiza con el mismo escenario. No hay una apertura del regis- 
tro electoral, son los mismos votantes, el mismo local de votación, 
los mismos vocales y todo en un solo día”, 

mesas instaladas en la comuna. 
A la solicitud se sumaron los 

tambiénexcandidatos Renato Na- 
varro (Republicanos) y Bemardo 
Ulloa (Chile Vamos), además de 
la candidata a concejala de la DC 
Paola Bustos. 
“Noqueremos que haya errores 

deeste tipo en más de cien mesas. 
Estamos evidenciando la punta 
del iceberg y ojalá en el fondo no 
haya más mesas descuadradas. Si 
no estamos con el ánimo de ha- 
cerverel malenquién hace tram- 
panonos podemos llamarcandi- 
datos demócratas; esto es parte de 
la democracia”, explicó Navarro. 

En unreclamo que involucra a 
la comuna, el consejero regional 
Piero Blas-quien perdió lareelec- 
ción en cupo por el partido Libe- 
ral-señala que habría un descua 
dre en al menos 72 mesas de Co- 
tonel, junto a otras 52 de San Pe- 
dro dela Paz, 17 de Hualqui, 15 de 

Acción se suma a causa ya formalizada por el Ministerio Público 

Caso Convenios: SII se 
querella contra miembros 
de la Fundación En Ti 
La acción suscrita 
contra cuatro 
personas responde a 
la posible comisión 
de delitos tributarios. 

Acasi un año de que el Minis- 
terio Público haya formalizado 
antelos tribunales la primera de 
las aristas vinculadas al Caso 
Convenios en el Biobío, particu- 
larmente asociada a la Funda- 
ción En Ti,el Servicio de Impues- 
tosInternos (SID) se querelló con: 
tra cuatro miembros de la enti: 
dad. La querella fue presentada 
contra Camila Polizzi, Sebastián 
Polanco, Matías Godoy y Patrick 
Carrasco, además de todas las 
personas que resulten responsa: 
bles delacomisión de delitos tri 
butarios. 

Enconcreto y segúnse consig- 
na en el sitio web del Poder Judi: 
cial, el SII detalla en la querella 
que asociado al incumplimien- 
to de la ejecución del programa 
de mejoramiento en Barrio Nor: 
te por $250 millones asignados 
porel Gobiemo Regional, se de- 
tectó la entrega de datosfalsosen 
la declaración de inicio de acti: 
vidades tanto de la fundaciónco- 
mo de la Otec Frumisal y la omi- 
sión maliciosa de la declaración 
anual de impuesto ala renta,que 
representaría un perjuicio fiscal 
cercano a los $16 millones. 

“En la multiplicidad de manio- 
bras ilícitas ejecutadas, consis 

  

BS 
Las formalizaciones se concretaron a fines del año pasado. 

tentesenla obtención del arrien 
do de la fundación y la compra 
dela OTEC,alascuales seinicia- 
ronactividadesose modificaron 
las ya declaradas, con el fin de 
dar una apariencia de actividad 
real, perosolocon la finalidad de 
obtener documentación tributa- 
ria que facilitare y permitiese ha- 
cerse de los dineros del progra 
masocial adjudicado a la funda- 
ción", sostieneelSIlenel escrito. 

Consultado sobre la acción, el 
gobernador Rodrigo Díaz valoró 
laacción interpuesta porelservi- 

    
cio, pese a la calificarla como 
tardía: “Tengo muy mala impre- 
sión dela persona que usted me 
señala (Camila Polizzi), tene- 
mos querellas contra esa perso- 
na y me pareceoportuno quelo 
hagael SII Ojalálo hubieran he: 
choantes, pero mealegra quelo 
hagan porque a esa persona y a 
sus socios los animaba el poder 
defraudar”. 

Vale señalar que la causa dela 
Fundación En Ti indaga a una 
decena de formalizados, y el pla- 
zo culmina en enero próximo. 

   

127 
mesas descuadradas son 
las que pidió revisar en 
Coronel la excandidata a 

alcaldesa Carmen 
Madinagoitia. 

Santa Juana y 41 de Lota, además 
de un descuadre de votos en la 
elección de los consejeros regio 
nalesen al menos 37 mesas de Co 
tonel, 29 mesas de San Pedro dela 
Paz, 21 de Lota, seis de Hualqui y 
cinco de Santa Juana. 

“En al menos 197 mesasrecep- 
toras de sufragio habría descua 
desen la circunscripción electo- 
ral Concepción 11 y en específi- 
corespecto de lascomunas de Co 
onel, San Pedro de la Paz, Santa 
Juana, Hualqui y Lota, por lo cual 

IO 

es solicitada la rectificación del 
escrutinio de 98 mesas, en consi: 
deración aque adolecen errores u 
omisiones que, por garantía del 
proceso eleccionario, es necesario 
aclarar y rectificar”, señala el es- 
crito ingresado por Blas. 

Otras reclamaciones respon: 
den al excandidato independien- 
te a la alcaldía de San Pedro de la 
Paz René Betanzo, que solicitó la 
revisión de la totalidad de los vo 
tos ante la falta de coincidencia 
entre los escrutiniosemitidos pa- 
ra la elección de alcalde y conce- 
jales, además de la revisión de to- 
das las mesasdel Colegio Alemán, 
una mesa del colegio Los Educa: 
dores, y la sumatoria de todos los 
votos que obtuvo, además del ex- 
candidato a gobernador del Parti 
do Republicano Femando Peña 
que solicitó la revisión de mesas 
en al menos seis comunas, todas 
del Gran Concepción. 

  

£.£. que 
haya errores de este tipo en más 

de cien mesas. Estamos 
evidenciando la 
punta del iceberg y ojalá en el 

fondo no haya más mesas 

descuadradas”. 

Renato Navarro, excandidato 
a alcalde de Coronel 

— 

EL fija contempla 

que el material esté tal cual 

como salió de la mesa de 
votación, hasta que podamos 

llevarlo al TER en caso de que 
solicite realizar un proceso de 

escrutinio si asílo estima”. 

Pamela Manríquez, 
fade operaciones Serel Biobío 

EL PROCESO 
Las reclamaciones sólo se po 

dían realizar dentro delos seis dí- 
as corridos posteriores a la elec 
ción, dando al TER un plazo de 
diezdías para responderla respec 
tiva solicitud. En ese escenario, 
los miembros del tribunal pue 
den desistir o acoger de la recla 
mación, siendo esta última ac- 
ciónenlacualentra aoperartam 
biénel Servel. 
Lajefade operaciones delservi- 

cio en el Biobío, Pamela Manrí- 
quez detallóque “nuestra función 
principalenese procesoes lacus- 
todia del material electoral utili- 
zado para el proceso, con el apo- 
yode Carabineros, y encasodeser 
considerado porel TER ellos pue- 
densolicitamoscopia de lasactas 
de los escrutinios y si lo conside- 
ran, pueden solicitar el material 
electoral en un número de mesas 
determinado”. 

“Lacustodia ijacontemplaque 
el material estó tal cual como sa- 
lió de la mesa de votación, hasta 
que podamos llevarlo al TER en 
caso de que solicite realizar un 
proceso de escrutinio si asílo es- 
tima”, añadió, junto con aclarar 
que“ellostienen la facultad de ha- 
cernuevamente el escrutinio que 
inicialmente hicieron los vocales, 
en audiencia pública, no el Servi- 
cio Electoral”. 
Además, Manríquez. detalló 

que hastael cierre de esta edición 
“ho hemos recibido solicitud al- 
guna por parte del Tribunal Elec- 
toral Regional”. 

Concepción: 
Héctor Muñoz 
se reunió con 
Álvaro Ortiz 

A primera hora de este lu- 
nes, el alcalde electo de Con- 
cepción Héctor Muñoz (PSC) 
se reunió con el actual jefe co- 
munal Álvaro Ortiz (DC), y 
parte de su equipo estrecho 
de colaboradores entre ellos 
el excandidato al sillón munici- 
pal Aldo Mardones (DC)= con 
el fin de llevar adelante el tras- 
paso de información de cara a 
la asunción del químico farma- 
céutico el 6 de diciembre, y 
ante la renuncia de Ortiz la 
próxima semana. 

Alcalde electo de Penco acusa 
irregular licitación de cementerio 

El alcalde electo de Penco Ro- 
árigo Vera (Ind,) presentó junto 
a miembros del futuro concejo 
unasolicitud a la Contraloría Re- 
gional para revisar en detalle el 
proceso de licitación para la 
construcción del Cementerio 
Municipal de la comuna. 
Enconcreto, se solicitó queno 

se tome razón de la cuarta licita- 
ción que se realiza del proyecto 
con un costo superior a los $3 
mil millones -luego de sucesi 
vos reajustes—, aduciendo que 
existen deficiencias técnicas, ad: 
ministrativas y jurídicas en el 
proyecto, ante lo cual señalaron 
que el objetivo es que la nueva 
administración municipal ree 

value el proyecto desdeel punto 
de vista técnico y licitar con el 
monto adicional aprobado. 

“Estamos preocupados por la 
licitación del proceso. Para no- 
sotros es de extrema urgencia 
poder tener un cementerio co- 
munal, dado las condiciones sa- 
nitarias que se generan”, mani- 
festó Vera, junto con detallarque 
“nos preocupan dos cosas. Pri 
mero los antecedentes técnicos 
que tiene el proyecto, adminis 
trativos y jurídicos, y segundo, 
enla forma en quesuséptima li- 
citación se adjudica losrecursos, 
se aprueba la re evaluación por 
parte del Gobierno Regional. No- 
sotros lo que pedimos es que la 

Contraloría no tome razón del 
proyecto, para que podamos re- 
formular el proyecto, conside- 
Tar la factibilidad, los estudios, 
porque no queremos que este 
gran proyecto, se convierta en 
un gran problema para nuestra 
gestión. Las cosas hay que ha- 
cerlas bien una vez, y no dos ve- 
ces mal”. 

Fernando Torres (Ind.), conce: 
jal electo de la comuna enfatizó 
que “una de mis tareas será fis- 
calizar, y debemos velar por el 
buen desempeño de este pro 
yecto, sabiendo que es una ne. 
cesidad para la comuna, y que 
se ejecute de la mejor manera 
posible”.
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